ENCUENTRO INTERRELIGIOSO POR LA PAZ EN COLOMBIA LA PAZ CON FUTURO SOSTENIBLE Y CUIDADO DE LA AMAZONIA JUEVES 4 DE ABRIL DE 2024

Introducción

Corre video IRI global

Diapositiva 1

Los conflictos armados no solamente tienen grandes costos en vidas humanas. También producen una fuerte destrucción de hábitats, facilitan la extracción descontrolada de recursos naturales y rompen los sistemas sociales y éticos que sirven de fundamento a las estructuras de la sociedad.

El informe de la Comisión de la Verdad creada en el marco de los Acuerdos de Paz suscritos entre el Estado colombiano y la disuelta guerrilla de las Farc examinó los efectos del conflicto armado sobre el ambiente y analizó las formas como todos los actores del conflicto usaron y abusaron de la naturaleza sin detenerse a pensar en la fragilidad de los ecosistemas que rompían e medio de crueles combates.

La Comisión de la Verdad nos relata con rigor que la naturaleza y los bienes naturales han sido objeto de disputa en el marco del conflicto armado interno. Nos relata que múltiples actores armados han generado rentas a partir de economías que generan daños al ambiente y que empresas y particulares se han beneficiado de la reconfiguración violenta del territorio.

Diapositiva 2

De acuerdo con el informe de la Comisión el conflicto armado favoreció la instalación de proyectos minero-energéticos, de infraestructura, de ganadería y agroindustria en lugares donde prevalecían las formas de vida campesina e indígena, se pescaba y se cultivaba el maíz, la yuca, los árboles frutales, entre muchos otros productos que garantizaban la soberanía alimentaria de las familias y fortalecían las economías de las regiones.

La Comisión también nos recuerda que, en las dinámicas de despojo, la tierra ha sido un actor político y social que incide sobre la distribución de la violencia. Como sucede con otros actores, la tierra y el territorio también conservan huellas que nos permiten identificar evidencias de esas prácticas de despojo y de la historia del conflicto armado.

Contaminación, deforestación, envenenamiento de tierras y fuentes hídricas, torturas y desplazamiento forzado fuero solo alguna de las atroces consecuencias del conflicto armado que por décadas nos ha agobiado.

La Amazonia no ha sido ajena a los rigores y crueldades de un conflicto en el cual los actores armados combatieron, y en algunos lugares aún siguen combatiendo, sin piedad y sin respeto por valores mínimos de consideración y de compasión hacia la dignidad de las personas y hacia la naturaleza.

La deforestación de la Amazonia y la pérdida de biodiversidad son algunas de las consecuencias más visibles de los coletazos del conflicto armado en la Amazonia. Estos son dos fenómenos que no solamente están causando una grave crisis ambiental de efectos locales globales. También están causando una profunda crisis de derechos humanos.

Diapositiva 4

Los efectos nocivos de la deforestación, como las inundaciones, las sequías, los incendios y los derrumbes, afectan de manera negativa en mayor grado y con mayor severidad las condiciones de vida de las comunidades campesinas e indígenas y, en general, de las poblaciones más pobres y, por lo tanto, más vulnerables.

El compromiso que tenemos en la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales IRI Colombia no es solamente contribuir a restaurar las profundas heridas que hemos causado a la naturaleza.

También tenemos el compromiso de ayudar a construir una sociedad más justa e incluyente porque al ayudar a prevenir los daños que causa la deforestación, contribuimos a proteger la vida digna de quienes se encuentran más expuestos a los desastres naturales que derivan de la destrucción de la naturaleza y su biodiversidad.

Diapositiva 5

IRI Colombia basa sus planes de acción sobre la premisa de que la justicia, inspirada en el principio de respeto por la dignidad humana y de los derechos que emanan de esta, es un concepto dinámico que amplía paulatinamente su contenido a medida que los cambios sociales, culturales y económicos plantean nuevos desafíos para la realización del Estado social y democrático de derecho.

Una de las más importantes ampliaciones de la justicia social se produce hacia la dimensión ambiental como respuesta a los retos que plantea la deforestación, la contaminación, el cambio climático y todos los desastres naturales que producen esos fenómenos.

La justicia ambiental nos exige recordar el carácter sagrado de la creación y nunca olvidar que por ser sus guardianes estamos obligados a hacer un uso responsable, equilibrado y racional de la tierra y de sus recursos con el fin de asegurar la existencia de un planeta sostenible para todos los seres vivientes que lo compartimos.

La realización de la justicia ambiental supone el desarrollo de una serie de principios básicos que se fortalecen mutuamente.

Supone el derecho de todas las personas a gozar de un ambiente sano, esto es, a desarrollarse en un entorno natural saludable y propicio para la vida humana porque resulta propicio para la salud y el bienestar y crea condiciones favorables para el disfrute de los derechos fundamentales inherentes a la dignidad humana.

Las personas que hacemos parte de comunidades unidas por la fe y en la fe podemos comprender fácilmente el sentido de la dignidad humana y, por lo tanto, la importancia de nuestro aporte para alcanzar la justicia ambiental.

Las acciones que estamos llamados a hacer como miembros de la Iniciativa para alcanzar la justicia ambiental se propone NO DEJAR A NADIE ATRÁS que, nos recuerda la ONU, significa llevar justicia social y ambiental a los pobres entre los pobres.

Dispositiva 7

La deforestación es uno de los mayores obstáculos que se encuentra para la realización de la justicia ambiental por su relación causal con el cambio climático y por los efectos negativos que causa sobre la seguridad alimentaria y los medios de vida de las comunidades que obtienen sustento de los bosques y sobre la biodiversidad, la calidad del aire del aire y del agua.

Quiero señalar que el centro del mandato misional de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales es movilizar el poder espiritual de los líderes religiosos para hacer de la protección de los bosques tropicales una prioridad ética y política de los Estados y de la sociedad, porque es precisamente en este punto donde se encuentran los caminos de IRI Colombia con la construcción de una sociedad pacífica, democrática, incluyente y, en general, más justa.

Diapositiva 8

La Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales nació como una respuesta a la urgencia de alcanzar la velocidad y la escala de cambio indispensables para poner fin a la deforestación y para restaurar los bosques.

La iniciativa es una plataforma de diálogo y acción de líderes religiosos, sociales y políticos unidos por distintas manifestaciones de fe y de espiritualidad que nos permiten comprender que la forma de realizar la justicia social es vivir en paz y para la paz porque el fin último de la justicia es la paz.

Si la justicia ambiental hace parte de la justicia social tenemos que reconocer, entonces, que el camino para realizar la justicia ambiental es vivir en paz con la naturaleza porque ello hace parte de la construcción de una sociedad que garantiza el respeto y la realización de los derechos fundamentales de todos sus miembros.

Dispositiva 9

Proteger y restaurar la naturaleza también es un acto de justicia con las generaciones futuras.

Tal como nos lo enseña la encíclica "Laudato Si" que el papa Francisco dirigió no solamente a la iglesia católica sino a todo el movimiento ecológico mundial y a todas las personas preocupadas por establecer un diálogo sobre la forma como estamos construyendo el futuro del planeta.

La encíclica "Laudato Si" nos llama a reflexionar con urgencia sobre el futuro de quienes vendrán después de nosotros porque desde hace tiempo hemos decidido recorrer un camino irresponsable de destrucción ambiental que hace incierto el presente y más aún el futuro.

Diapositiva 10

IRI Colombia hace presencia en catorce de los municipios que se encuentran más afectados por la pérdida de bosque en el llamado arco amazónico de la deforestación.

Allí busca sensibilizar sobre la gravedad de la crisis de la deforestación, la urgencia de actuar para contribuir a detener la pérdida de cobertura forestal y de biodiversidad y la necesidad apremiante de influir sobre autoridades y empresarios para que adopten medidas que contribuyan, de una parte, a proteger los derechos de las diversas comunidades que habitan en la Amazonia y, de otra, a restaurar este ecosistema.

Las acciones que realiza IRI Colombia se conciben como un proceso participativo y transformador que persigue construir ciudadanía ambiental y recuperar la condición de los bosques y la naturaleza como seres vivos sujetos de protección.

Diapositiva 11

El concepto de ciudadanía hace referencia a personas capaces de ejercer dentro de la sociedad un liderazgo político y ético orientado a reivindicar formas de acción social que generen transformación y solidaridad para expandir el concepto de justicia, libertad y dignidad como valores y principios cívicos que rigen la vida pública.

Se trata, entonces, de líderes religiosos que pueden y quieren identificar y compartir los compromisos personales al actuar públicamente en defensa de la justicia, la libertad y la dignidad humana.

Diapositiva 12

La realización del derecho fundamental a la paz que reconoce el artículo 22 de la Constitución Política no implica la simple ausencia de conflicto armado y hostilidades. Implica muy especialmente la realización de la justicia social y de la justicia ambiental.

IRI Colombia entiende que para alcanzar la plena realización de la dignidad humana así como la paz y la justicia en la sociedad se necesita la materialización de la justicia ambiental, esto es, la materialización del concepto de que el medio ambiente es un bien común que debe ser compartido equitativamente por todos y la realización del principio de que todos los seres humanos tienen derecho a un ambiente sano y limpio.

Restablecer la paz con la naturaleza es condición para restaurar el tejido social roto por la violencia.

Cierre

Corre video institucional